

LA LEYENDA

clase Lenguaje 23 de septiembre de 2020

OBJETIVO:

Leer y comprender una
leyenda.

LAS LEYENDAS

Las **leyendas** son narraciones que explican algún hecho o ser que ha existido en la realidad. Por ejemplo, por qué en cierto lugar hay una isla. Estas explicaciones han sido imaginadas por las personas y por eso, suelen tener elementos maravillosos.

Las leyendas se crean dentro de localidades específicas, es decir, en lugares bien determinados, como una ciudad. Además, se transmiten de generación en generación, al comienzo oralmente y luego en forma escrita.

LEYENDA

Sus principales características son:

Relatar hechos
que tal vez
fueron
verdaderos

Exagerar o
deformar
esos hechos
debido a al
imaginación
popular

Trasmitirse
oralmente a lo
largo de los años

Forma
parte de la
cultura de
un pueblo

Leyenda

Narración oral que tiene por función explicar tradiciones y costumbres de un pueblo determinado

Elementos constitutivos

Narrador

En tercera persona, aunque algunas veces puede ser un narrador testigo o incluso protagonista relatando en primera persona.

Personajes

Personajes reales que algunas veces se enfrentan con seres sobrenaturales.

Tiempo - espacio

Lejano, pero de una época determinada.

Acción

Seres reales que enfrentan tareas muy difíciles, prodigiosas o misteriosas.

¡A LEER!

Mujeres transformadas en patos

Versión de Víctor Carvajal

Hace muchísimo tiempo en Tierra del Fuego, las mujeres selk'nam compartían de igual a igual con los hombres el cuidado, la recolección y el reparto de las provisiones.

De tiempo en tiempo, los cazadores ocupaban demasiados días en las tareas propias de la cacería y se ausentaban por largos períodos. Las esposas abandonaban el hogar para ir en busca del alimento que necesitaban. Recogían frutos silvestres y plantas **benéficas**, pero, además, empuñaban **arpones** y lanzas para probar fortuna en la caza, al igual que los hombres.

Cuando los cazadores regresaban, agobiados por el esfuerzo, arrastrando los trofeos de su jornada, sus esposas los invitaban a descansar por varios días, enseñando orgullosas las provisiones conseguidas. Delicadas, pacientes y silenciosas, en más de una ocasión demostraban mejor rendimiento que sus maridos.

Al ver esto, los hombres se volvieron **mezquinos**, rencorosos y llenos de envidia, prohibieron a sus mujeres que tomaran en sus manos aquello que solo a los varones correspondía.

Y como a ellas les divertía aquel cambio de oficio, desatendieron la indicación de los hombres, y estos, más irritados todavía y como si se les humillara de modo insoportable, las amenazaron de muerte, si ellas no acataban la autoridad que se les imponía.



Las mujeres huyeron a los bosques y buscaron refugio en la montaña, en las cuevas de animales salvajes. Los hombres no descansaron en su **afán** por dominarlas y las siguieron sin **tregua** hasta darles alcance.

En su huida, las mujeres se lanzaron a las heladas aguas de los lagos y los ríos.

Al hundirse, y para no ahogarse, algunas se convertían en patos jergón y otras, en patos cortacorriente. Muchas adoptaron la vida de los patos juarjual y las menos, tomaron la existencia de cisnes de cuello negro.

Los perseguidores, luego de aquel frustrado **acoso**, regresaron tristes a sus tiendas y moradas, comprobando con dolor que sus mujeres habían **mudado** de hogar para siempre.

ACTIVIDAD

Estos carteles con los acontecimientos principales de la historia están desordenados. Léelos y reconoce qué pasa primero y qué pasa después.

1

Los hombres amenazan de muerte a las mujeres.

2

Los hombres se molestan y sienten envidia al ver las capacidades de las mujeres.

3

Las mujeres se lanzan a los lagos y los ríos y se transforman en distintos tipos de aves.

4

Los hombres vuelven tristes a sus casas, pues se dan cuenta de que las mujeres no regresarán.

5

Los hombres prohíben a las mujeres usar las herramientas para cazar y recolectar alimentos, pero ellas no hacen caso.

6

Las mujeres huyen a las montañas y los hombres las persiguen.

REFLEXIONA

Lee el siguiente fragmento y responde la pregunta.

"... los hombres... prohibieron a sus mujeres que tomaran en sus manos aquello que solo a los varones correspondía".

1. ¿Creen que los hombres respetaron a las mujeres como iguales al tomar esta decisión?
2. Recuerda una anécdota en que te hayan prohibido algo y no hayas querido hacer caso. Escríbela relatando qué pasó primero, después y al final.

¿Cómo eran las mujeres selk'nam? Escribe dos características y fundamenta con un hecho de la historia.

• _____, porque _____

• _____, porque _____

bien
hecho!

The image features the Spanish phrase "bien hecho!" (well done!) rendered in a bold, white, 3D sans-serif font. The text is arranged in two lines: "bien" on top and "hecho!" on the bottom. The letters have a slight shadow, giving them a three-dimensional appearance. The text is centered within a rectangular area that is densely packed with small, multi-colored confetti pieces in shades of blue, yellow, red, and green. The entire composition is set against a plain white background.